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資料來源：
啟德郵輪碼頭網頁

•文體旅局將於今年內展開招標工作，
其間會檢視租賃協議的條款及條件，
力求維持和提升啟德郵輪碼頭的吸引
力和競爭力

•啟德碼頭營運商與郵輪公司聯繫，為每
一航班度身訂造交通安排

•運輸署將新增專營巴士線20X（直達紅
磡與尖沙咀）、22S（途經宋皇臺站前
往港鐵啟德站）

•碼頭營運商與的士車隊營辦商商討服
務安排，為郵輪乘客帶來更佳的服務
體驗

•運輸署與營運商洽談，加強連接啟德的
現有渡輪服務，或增設水上的士服務

•碼頭營運商繼續與購物商場、酒店、熱
門景點等探討，共同改善郵輪乘客交通
服務 資料來源：

文化體育及旅遊局《香港旅遊業發展藍圖2.0》

•文體旅局將推出啟德郵輪碼頭與西九龍高鐵站之間的行李轉運服
務，以及與香港機場管理局落實在碼頭引進登機行李託運服務

•碼頭營運商更着力招攬會展活動在啟德郵輪碼頭舉行
•二樓南面平台開放為寵物共融空間，二樓北面平台的露天花槽區改
建為嶄新活動空間，適合舉辦市集、表演、藝術展覽等活動

•鼓勵相關決策局和部門及當區持份者，在啟德郵輪碼頭舉辦更多社
區活動，加強推廣為學校及非政府機構而設的郵輪碼頭參觀活動

•文體旅局短期內就郵輪碼頭5600平方米的附屬商業區和天台公園，
公開邀請意向書，舉辦傳統零售業務或以外的其他用途

1 提供多元交通工具選擇 2 優化為郵輪乘客而設的服務和設施

3 進一步利用啟德郵輪碼頭作會議展覽和活動等其他的商
業用途

•視乎市場發展，在適當時候出售啟德
郵輪碼頭鄰近的其餘已規劃商業用
地，必要時探討臨時用途

4 發揮與毗鄰新發展項目的協同
效應

5 認真檢視及優化未來啟德郵輪
碼頭營運商的營運要求

提升郵輪碼頭服務部分措施

郵輪業國際協會預計2028年全球
郵輪旅客增至4000萬人次，本港的啟

德郵輪碼頭營運商合約將於2028年屆
滿，政府早前公布的《香港旅遊業發
展藍圖2.0》提出，今年內就啟德郵輪
碼頭營運商展開重新招標。文化體育
及旅遊局局長羅淑佩昨日表示，考慮
為承辦商制訂指標，例如須承諾每年
吸引郵輪停泊日數。她並指出，郵輪
碼頭須轉型，當局將動用碼頭空間打
造表演場地、青年藝術家孵化基地
等。

有旅遊業人士認為，以停泊日數
作為評估因素是合理做法，並建議將
招商數目納入指標。有立法會議員建
議設立大牌檔及車尾市集等活動 「帶
旺個場」 。
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郵輪碼頭招標 擬訂停泊日數指標
羅淑佩：探討轉型 善用空間作表演場地

▲▲啟啟德郵輪碼頭將於今年重新招標德郵輪碼頭將於今年重新招標，，當局研究為承辦商制訂指標當局研究為承辦商制訂指標，，如須承諾每如須承諾每
年吸引郵輪停泊日數年吸引郵輪停泊日數。。 大公報記者麥潤田攝大公報記者麥潤田攝 天星小輪駕駛室

或向遊客開放
去年全年訪港旅客錄得接

近4500萬人次，接近原先估
算。文化體育及旅遊局局長羅

淑佩昨日表示，旅遊發展並非要追求很高
的旅客量數字，而是期望循序漸進改善接
待，她今年的目標是要令旅客再次愛上香
港。香港擁有多元化的旅遊資源，可加以
善用，例如構思開放天星小輪駕駛室、電
視城等，落實 「無處不旅遊」 。

目標令旅客再次愛上香港
羅淑佩昨日在電視節目表示，在剛過

去的聖誕和新年假期，訪港旅客人數符合
預期，元旦日有近3萬海外旅客、10.6萬內
地旅客，按年增加23%，證明旅客的旅遊
心態是 「鍾意幾時過嚟就嚟」 。

她表示，香港擁有多元化的旅遊資
源，包括古蹟、著名景點、藝術文化等，
充分利用資源落實 「無處不旅遊」 ，可為
香港旅遊業的長遠發展提供無限潛力。

《香港旅遊業發展藍圖2.0》訂立四大
「+旅遊」 方向，包括 「生態+旅遊」 。羅
淑佩說，香港的海岸線、水體等，是寶貴
的旅遊資源，可善用及串連一些新落成的
海岸線景點，例如東九龍的啟德體育園、
鯉魚門等，作為海上遊覽路線；南丫島礦
場等海島資源，亦可結合遊艇旅遊，讓旅
客多一些選擇。

近年旅客傾向城市漫步的旅遊方式，
《藍圖2.0》提出開放 「獨具特色的場所」
應對。羅淑佩說，構思開放天星小輪駕駛
室，讓旅客感受香港的文化及歷史。全港
18區都有景點可發掘，甚至電視城的拍攝
場地，亦能成為旅遊熱點。

大公報記者 劉碩源



機場城市文商旅新地標
運輸及物流局局長陳美

寶發表網誌，展望2025的工
作。她表示，已規劃了多項

工作陸續推出，今年會規劃好航空硬件配套。其
中，聯同機管局擴大 「機場城市」 的發展規模超過
一倍，機管局將會很快公布擴大 「機場城市」 的發
展大綱。

按機管局早前公布的構思，擴大 「機場城市」
發展藍圖，主要針對機場毗鄰的土地、港珠澳大橋
香港口岸人工島及機場島與東涌之間的海灣。發展
區內最大型、融合商業活動、流行文化、藝術交
易、娛樂消閒的世界領先新地標，進一步推動香港

及粵港澳大灣區經濟發展。
「機場城市」 對鞏固香港國際航運中心地位，

推動北大嶼山及東涌的發展有積極意義。對於政府
早前公布《香港旅遊業發展藍圖2.0》， 「機場城
市」 發展更是配合得宜。

然而，發展 「機場城市」 必須汲取舊啟德機場
及跑道規劃與發展過程的經驗，例如：現有道路網
絡及集體運輸系統，能否支撐起 「機場城市」 未來
人流需要？ 「機場城市」 以打造 「新地標」 為目
的，並非傳統觀念的地產項目，按目前環球資金緊
張情況， 「機場城市」 的財務及融資方案，必然備
受公眾關注，當局必須謹慎而行。

透視鏡
蔡樹文

【大公報訊】政府將於本月停止 「塑膠可回收物
料回收服務先導計劃」 ，環境及生態局局長謝展寰昨
日（4日）表示，現時已有 「綠在區區」 的系統處理
回收物，停止相關計劃可以防止出現資源重疊，希望
透過整合安排更善用公帑。

由於疫情期間出現大量塑膠，政府於2020年推
出 「收膠」 先導計劃，較大規模收集所有種類的非工
商業廢塑膠，作妥善處理。收集的廢塑膠物料種類廣
泛，包括膠袋、膠容器、膠餐具、膠飲管、水果網、
光碟及其他包裝膠物料等。計劃從最初涵蓋東區、觀
塘及沙田，至2022年增加6區，包括中西區、西貢、
大埔、深水埗、荃灣、屯門。停止有關計劃，有環保
人士擔心，將來無人願意收膠樽、塑膠包裝、即棄膠

餐具等價值較低的塑膠。
謝展寰昨日出席 「全民減碳大行動──減碳續

航禮」 後向傳媒表示，現時已有 「綠在區區」 系
統，同樣地會在社區入面收集廢膠。環保署認為現
時兩套系統同時使用，操作有很多資源重疊的地
方，所以覺得將來可以整合回收廢膠的安排，由
「綠在區區」 的系統處理，這是一個更加可以善用
公帑、更加好的方法。他認為不會出現廢膠沒有人
收的問題。他亦回應早前試行後暫緩的垃圾徵費，
今年會重新在立法會諮詢。當局亦會於今年年中到
立法會匯報垃圾收費的工作及下一步計劃。他又表
示， 「無論怎樣，減廢回收是我們覺得需要做的
事，亦是我們最終目標。」

▶國家自主研發的C919在今
年元旦開始定航香港往來上
海航線。

羅淑佩昨日在電視節目表示，今年內
展開啟德郵輪碼頭招標工作，是因為郵輪
公司需要提前數年規劃行程路線，安排途
經的口岸，郵輪旅客也需提早兩至三年預
訂行程。早些展開招標，可讓新中標的承
辦商盡早與郵輪公司商談，以制定2028年
的停泊計劃。

旅遊業倡淡季辦小型活動
羅淑佩表示，啟德郵輪碼頭去年的郵

輪停泊回復率已達2019年的73%，相比
亞洲各郵輪碼頭20%至80%回復率，啟德
碼頭已處於高位。她透露，考慮要求營運
商承諾每年郵輪停泊達一定日數， 「定一
個數字可能未必很實際，但會不會是說我
們要多少的日期，一年365天裏，我們要
多少的日子？或者由競投承辦的公司建
議，承諾有多少天拿到郵輪停泊？這些也
是重要指標。」

不少人將啟德郵輪碼頭和尖沙咀海運
大廈郵輪碼頭比較，認為需在碼頭發展大
型商場，羅淑佩認為這是誤區，強調海運
大廈是特例，其他地方的郵輪碼頭較少發

展為大商場。不過，她希望啟德碼頭轉
型，不只注重郵輪停泊的營運，而是要用
好碼頭空間，例如啟德方艙改建 「青年驛
站」 後，可考慮作表演場地或是青年藝術
家孵化基地等。

旅遊業促進會總幹事崔定邦昨日向
《大公報》表示，政府擬要求郵輪碼頭營
運商制訂KPI（關鍵績效指標），可客觀
反映經營成效，以停泊日數作為評估因素
之一，是為合理做法，他認為可考慮將碼

頭招商數字、場地利用情況也納入指標。
他稱本港6至9月是颱風季節，郵輪碼頭進
入淡季，建議期間在碼頭舉辦小型活動，
例如《九龍城寨之圍城》電影展覽可轉到
啟德郵輪碼頭，帶動人潮。

立法會議員鄧家彪對《大公報》表
示，提前三年展開招標是合理時間，要求
承諾郵輪停泊日數並非苛刻要求，他認為
可考慮將乘客人數、客源、能否提供獨特
體驗等加入指標。啟德體育園將啟用，料
會帶來大量旅客，建議配合郵輪提供水上
的士、旅遊直升機等設施，為旅客提供獨
特旅遊體驗。

議員：天台花園可設市集
立法會議員梁熙對《大公報》表示，

對碼頭營運商訂立指標是必須做法，建議
將客流、商店及短期市集攤檔出租率納入
指標。他指碼頭天台花園是休憩熱點，建
議在碼頭合適地方每星期設立廉租的大牌
檔及車尾市集，可以 「帶旺個場」 ，再配
合青年驛站，產生協同效益，為碼頭商店
及食肆於碼頭淡季帶來客流。

大公報記者 劉碩源

▲有議員提議活用天台花園，設立大牌檔
及車尾市集， 「帶旺個場」 。

大公報記者麥潤田攝

政府收膠計劃終止 綠在區區續回收

發掘
景點

▲啟德方艙將改裝成 「青年驛站」 ，
可考慮作表演場地或是青年藝術家孵
化基地等。 大公報記者麥潤田攝

【大公報訊】記者伍軒沛報道：上任約一
個月的運輸及物流局局長陳美寶昨日發表網
誌，回顧過去工作之餘，亦展望今年陸續推出
的多項工作。她透露，局方會聯同機管局，擴
大 「機場城市」 發展規模逾一倍，她又預計今
年公布 「粵車南下」 細節。

粵車南下細節年內公布
陳美寶在網誌提到航空服務在過去一個月

出現眾多突破，包括國家自主研發的C919在
今年元旦開始定航香港往來上海航線。在今年
計劃中，局方會連同機管局擴大機場城市的發
展規模超過一倍，打造其成為世界領先新地
標。機管局將會很快公布擴大機場城市的發展
大綱。

陸路交通的工作上，大眾期待已久的粵
車南下，細節預期會在今年內公布。政府亦
會繼續加強本地與跨境道路接駁，其中包括
北都公路的規劃。北都公路可釋放北部都會
區各新發展區的發展潛力，陳美寶期望能夠
完善香港北部跨境客貨運的道路連接，市民
及旅客可便捷地透過優化的道路網絡往返主
要陸路口岸，有助加強港深聯繫和帶動發
展，發揮香港背靠祖國的優勢，積極融入國
家及大灣區的發展。

陳美寶指出，今年希望能完成研究把現有
的航空轉運貨物豁免許可證方案擴展至多式聯
運模式，明年提出修例建議，為物流業拆牆鬆
綁，吸引更多貨物取道香港中轉，鞏固香港作
為國際航運中心以及區域物流樞紐的競爭力。

機場城市規模將擴大逾倍

▲運輸及物流局將於今年公
布 「粵車南下」 的細節。
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